

EL HAMBRIENTO

SALE CADA MES

Las libertades no se dan: se toman.
P. Kropotkin.

Padir es implorar
Recabemos, por la acción.
El Hambriento

Periódico Antipolítico defensor de las ideas libertarias Casilla No. 904

La protesta de Mayo

Lima ha sentido por segunda vez el eco de los obreros rebeldes y luchadores para emanciparse de todos los prejuicios sociales, como a su vez mostrar el camino a sus compañeros proletarios para que se apresten a la lucha por los nuevos ideales de justicia y humanidad.

La Delegación Mixta compuesta por la Federación de Resistencia de Obreros Panaderos Estrella del Perú, La Sociedad Unión de Tejidos 33 Amigos, La Industriales de Comercio, La Mútna de Artesanos, Centro Socialista 1º de Mayo, Grupos: Simiente Roja, El Hambriento, Centro de Estudios Sociales, Paz La Idea y Centro de Propaganda Social, pueden estar satisfechos de que los resultados de la velada han correspondido a sus esfuerzos aún más; no sólo Lima con sus obreros avanzados ha sido la única aquí en el Perú. Arequipa por primera vez conmemora el 1º de Mayo, Trujillo Chiclayo y Tarma, ha procedido como el año pasado alentándonos con su palabra enérgica así como con su manifestaciones obreras, deseando nosotros que para el próximo año cunda el ejemplo en todos los departamentos de este pedazo de tierra.

LA CONFERENCIA.—En espacioso salón de la "Estrella de Italia" a las 9 menos 1/4 se abrió la actuación presidida por varios compañeros nuestros principiando el primer número Manuel C. Lévano presidente de la "Estrella del Perú", el segundo número, el señor doctor Santiago Giraldo, le siguió en el uso de la palabra, el compañero Alfonso Milledera y el doctor Christian Dam.

Segunda parte habló el compañero Eguiguren Rivas, le siguió la niña Angulo con una hermosa declaración que arrancó estruendosos aplausos, en seguida desarrolló un tema el compañero Carlos del Barzo. El por qué del 1º de Mayo, los compañeros C. Zevallos A. y José Andrade cerraron esta parte del programa.

Tercera parte del joven escritor Ciro Higginson esplayó en prosa un bello trabajo cuyo tema es *Alcoholismo y Servilismo*, le siguió en la palabra el compañero Leopoldo E. Urmachea con un tema *Los Neutros en la Propaganda*, el obrero E. Santander Silva disertó en el tema de los *Tiranos contra la Humanidad*, al terminarse la velada se pudo apreciar que la concurrencia no bajaba de 800 asistentes porque ese número del periódico libertario *El Hambriento* repartieron; y teniendo en cuenta que muchas otras personas se habían retirado por lo avanzado de la hora, no fallaron a la conferencia como el año pasado más de treinta señoritas que con su continente realzaron la velada.

Esperamos si que el próximo año sean los grupos libertarios y Centros avanzados de obreros los pri-

meros en invitar y preparar el programa de acuerdo con todos los obreros que deseen acompañarnos.

Damos comienzo con el trabajo del compañero Milledera delegado del Grupo y Redacción de *El Hambriento*.

(1) Trabajadores.—Es un soplo entusiasta que hoy pasa por los hambrientos proletarios. Donde quiera que el obrero consiente fraterniza con los compañeros de talleres; cruzándose de brazos mostrando al mundo la propia fuerza y propio derecho.—Derecho y fuerzas de las malas artes, las bobas camufladas de los detractores no llegaran aminorar y confundir, pues a la fuerza brutal, homicida y salvaje nosotros oponemos CIVIL del trabajo para el progreso universal; al derecho del más fuerte nosotros elevamos a máxima práctica; la justicia verdadera en contemplación del derecho de toda la humanidad sin distinción de raza de color y de sexo.

Sucio desvanecimiento de mente impulsiva y loca nos repiten de todos lados todos los días, no es utopía cuando la crónica diaria registra la inquietud activa de las masas trabajadoras, con las huelgas á hora parjal á hora general, á veces pacífica y en otras con síntomas revolucionarios. Y después de las últimas huionadas teatrales de la pretendida muerte y pasión de un Cristo lo cual muy bien no ha existido nunca y el centenario de uno de los tantos engranajes que el calendario católico romano impone á la veneración de los cretinos; yo repito la hermosa frase de un joven enamorado de nuestro ideal: *Y venga la ola purificada de los entusiasmados nuestros ó trabajadores a barrer el aire grasoso de incienso quemado al ídolo de la mentira*.

Permáncos el vuestro despertar atrae la mirada la simpatía y la admiración sincera del proletario universal.

Vosotros conoceréis que encadenado como está vuestro país necesita esfuerzos prodigiosos sobre humanos para redimirlo de la peste parasitaria.

Pues solo saltitrando la conciencia trabajadora á la influencia malfética; á la sugestión pernicioso del cura y de Dios; vosotros llegareis á desembarazar la vía del progreso, *Tatujado* de tantas absurdidades hereditarias.

El cerebro del pueblo bajo el fuerte asesino del cura contiene clavado en la ilusión estúpida de un hipotético paraíso, del cual desde el Papa al último Monngo nadie lo cree..... Difícil es el cómputo..... aún crecientando nuestra débil energía poniendo aparte las mequinas y pueriles rivalidades; intencionalmente la propaganda, delineando y fraccionando nuestro programa, los

(1) El presente discurso fue pronunciado en el idioma italiano; tema: "La Lucha en la Sociedad."

así conseguiremos arrancar la masa de la secular servidumbre religiosa y política.

Trabajadores!..... el problema que hoy ajita á los desheredados de todo el mundo, iluminando á todos los que hacen temblar trono y altar consiste: abolición de la propiedad privada, igualdad económica como base social; libre cambio en las relaciones internacionales; Autonomía ó ejercicio completo de la libertad entre indivi duo é individuo entre este con la sociedad ó mejor la Anarquía como símbolo de tolerancia y armonía. La Socialización del medio de producción de cambio de uno á otro y en común de toda la resultante de la aplicación útil del brazo, y del pensamiento sobre lo cual el porvenir cimentará con las Federaciones de los pueblos las mas grande, la más ecléptica de las construcciones humanas; esta abrazará con la vida del planeta que nos transporta la eternidad del tiempo y la infinitud del espacio.

Ateniéndonos á este esbozo no nos cansaremos nunca, ni cesaremos de repetir al injenio obrero, fidede dejarse ilusionar de los fantásmas políticos; la solicitación de estos en el implorar el voto lleva al ignorante trabajador, hasta creerse realmente el arbitrio propio, y de los otros destinos que con el régimen salariado con la producción capitalista se reduce á un terrible dilema ó el reino del *Hambre ó la Insurrección*.

El día que la humanidad sufriente y resabiosa tendrá entendida la verdad sobre lo dicho, retornando con la mirada á la realidad de la vida y de las cosas; á la naturaleza virgen y grandiosa serán como dice *Bobbio: Renacimiento de la edad humana*.

Me agravaría si á esta grande manifestación internacional del trabajo en Lima se asociaran en el Perú, los pocos obreros de Ultramar llegados aquí para procurarse una existencia menos dura, muchas veces engañadora.

Sentiría satisfacción si la palabra italiana encontrase eco aquí alentado.

Privado de alas que transportan y ríen len colorido la ardiente frase á la cual sustituyo la sinceridad de un ánimo apasionado y entusiasta que ría poder alentar la perseverancia en la lucha contra el común enemigo: Dios, el Fraile y el Estado.

Único medio para acelerar, ó alcanzar la meta hasta la cual ineludablemente nos lleva el destino; ¡luchad aún! que las jóvenes y reñecientes generaciones itálicas continuando la obra de surrimiento lleven la redención hasta la emancipación de los italianos de las despohechas tiranías internaras.

Del desterrado trabajador italiano que como yo errante por el mundo en continuo afán; en busca de trabajo de Pan y de Libertad: ¿No al antagonista queita encontraré?

el auxilio debajo de cualquier cielo y á la altura de la concesión de los tiempos en cualquier país aportando la contribución á la causa de la reivindicación proletaria destruyendo así el mal entendimiento que nos tiene hecho odioso al extranjero.

Son convicciones estas que cada cual de nosotros aprenden por dura experiencia en su larga peregrinación atravez de mares y continentes.

Convencámonos trabajadores bajo el imperio, la audacia, y la insolencia burguesa en contraste con el progreso de los tiempos la esclavitud de nosotros es horrible más que nunca, el cura salió mal parado de la revolución francesa é italiana, parece levantar la cabeza de espectro terrible del pasado intolerable siempre; hoy puntal y consocio de la monarquía y república, como siempre nosotros sorportamos la triple espoliación del Gobierno, del Industrial y del Clero.

Entendámonos una buena vez allá donde el individuo se resiste de llevar la contribución del trabajo material ó mental á la vida del cuerpo social, origina el odio, el antagonismo y la lucha.

Pues siendo la existencia producto del trabajo; el odio de algunos crea el contraste que pone el dilema de *explotador y explotado*.

VOLTARE afirma ser el culpado se le perpicioso y que por aquello se le encadena.

Y nosotros hasta que la historia no borre el aforsimo del filósofo francés, añadimos. El encanto que por siglos en el nombre de Dios y del estado no está amarrados con la cadena infame de la esclavitud de siervo de la giba de tier del salariado de hoy, siempre blanco de iniquidad horrible, todo eso en día que la historia de nosotros cuenta, no es sólo la crónica no interrumpida de abuso violencia é injusticia.

Compañeros! otros que me han precedido en la palabra más ó menos han dicho de nuestra infeliz existencia narrando nuestro dolor secular.

BUDA, SÓCRATES, CRISTO, MAHOMA hasta LAZARO, toda la obra de estos reformadores no se religa; si no á enumerar todo lo dicho. Se podría objetar que ellos no tuvieron culpa y que esta es toda obra de los prosélitos de la secta que originaron.

Yo contesto no es verdad; si nosotros todos conociéramos una parte de las tradiciones religiosas de si sola bastarian amalar todo un sistema de mentiras.

Y así los reformadores y las religiones que se sucedieron nada hicieron para nosotros desgraciados; ¿quién oyes? toda la gloria de habernos abierros los ojos á la luz—indicando el camino de la reivindicación á la filosofía del siglo XVIII y XIX á la crítica sin duda.—La irlosa libertad como *Prometeo*

Hercule de la revolución francesa quebrado el yugo servil que nos encadenaba á la gleba—¿y qué decir de nuestro mártires? sólo el porvenir, uniéndolos todos en el panteón universal, podrá inmortalizarlos.

A la crítica no resistió Dios el cual más que una ilusión de mente enferma, epiléptica fué, es y continúa siendo una impostura al servicio de las castas dominantes para poder mejor sujetarnos al abuso de la fuerza de los gobiernos y todas las aves de rapaña.

Y contemporáneamente poder ser freno á nuestro porvenir civil sobre la vía del progreso pero con todos los innumerables obstáculos hemos abierto una brecha en todas las páginas negras.

La Sociología pues rehaciendo el camino de la historia investigando pacientemente causas y efectos, estudiando la evolución económica por la que estamos pasando, le va el mérito de tenernos revelado el origen materialista de la historia misma hasta afirmar: derecho imprescriptible de existencia para cada ser que nace.

Este axioma más potente que un cataclismo; destructor más que la dinamita tiene arruinado inremisiblemente los fundamentos sobre el cual tiene apoyado el gran monstruo borax sanguinario, brutal, el Estado.

La hora en que nuestra espalda dejará de ser el sosten á la mentira del Cura á la tiranía de los gobiernos, aterrándolos con la ayuda colectiva los precipitaríamos con ruido en el vacío de los tiempos relegándolos á un lado de las antiguas barbiees.

Adelante compañeros á la obra, al trabajo de rejuvenación. Sacando de la experiencia y de la filosofía nos sabremos evitar la última tiranía que nos amenaza.

La Libertad y la Justicia son derechos: el deber que es ejercicio de vida de virtud, civilización y progreso encontrarán el corolario sólo en la sociedad verdaderamente emancipada con la familia anárquica.

El fecundo trabajo, la Paz, la armonía, la certidumbre de la satisfacción completa de todas las necesidades que conda ayuda de nuestra inteligencia, nos prodiga la naturaleza.

Esta es la síntesis del Porvenir. Si nosotros llegáramos adelantar el advenimiento y acelerar la destrucción del edificio podríais é inhumano que nos explota, con la rebelión continúa y sin tregua empezando hacer una hoguera de todos los prejuicios y fetiches que la vida, del ambiente continúa á perpetrar entre nosotros, precipitando la revolución tendrémos bien merecido el agradecimiento de la Posteridad.

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL JOVEN CIRO HIGGISON, DIRECTOR DE LA REVISTA SEMANAL "PÁGINAS GALANTES."

Señores:

He creído siempre que la manera eficaz de combatir los defectos de un pueblo es tratándolo de señalárselos, no ocultándoles lo que son y lo que apenas valen, sino mostrándoles la llaga ulcerosa que corroe sus energías y como consecuencia lógica los empujémos haciéndoles creer en un sino inmutable, cuando á la verdad no son sino enfermos de espíritu, débiles de corazón, empujémoslos aún más por un medio ambiente

que sólo lleva á sus cerebros emanaciones deleterias desprendidas de los silos clericales de ese cúmulo de mentiras inteligentes destinadas en alocución con la burguesía, á explotar hombres, razas, instituciones perfectamente organizadas, mediante el poderoso ascendiente de la sugestión.

Mi corta edad de observador me ha permitido tratar con el obrero muy de cerca estudiar en el sus vicios y virtudes y después de haber bajado á las tabernas para codearme con rameras y tahures, después de haber visto grupos de obreros dormitando sobre las mesas de roble y las caudillejas de aceite que sólo chisporroteaban luz malsana, entonces.....entonces, sólo he profesado una religión grandiosa: la religión del pueblo!!

Mi juventud es una garantía suficiente para que se me crea que hablo con sinceridad.

Me habéis designado para que os hable sobre el alcoholismo y los vicios del obrero, permitidme pues que os hable como tengo por norma en todos los actos de mi vida: fuerte y activo!

Principio:

El licor—he allí el instrumento maldito de que se valen los patronos, los aristócratas, los que están arriba para que opere sus funestos estragos aquí abajo, en este pueblo consciente que inconsciente de lo que vale se deja arroyar por quimeras, por ilusiones, por cuentos de la mil y una noches, por una copa de licor asesino, para que al despertar se encuentre sin un mendrugo de pan que llevar á sus hijos flóricos, idiotizado aún por los vapores del vino que sólo han hecho emodorrar sus facultades materiales é intelectuales, degenerándolo.

Hemos visto á través de los diversos períodos del Perú independiente la explotación de que ha sido objeto el pueblo, se ha querido imponer un candidato, una idea, un absurdo, cualquier cosa y el licor ha jugado el papel más importante para comprar dignidades que no tenían el claro concepto de que se vendían por un trozo de ajenjo, por un puñado de monedas miserables, como misera tiene el alma el gamonalismo todo.

Estos son los estragos del licor en el medio político-social. Investiguemos sus efectos devastadores en el hogar.

El hombre que encuentra en el licor la manera más franca de suicidarse, lo considero un vencido, un degenerado, un guñapo que flota pendiente de una cuerda.

Por el licor vuelve su carácter hostil, hosco y olvida los más sagrados deberes del padre, del amigo y aún del hombre.

Va perdiendo paulatina, pero muy seguramente á que sus pequeños se lanzen por la senda que sus vicios les señalan.

No hay que olvidar jamás que el ejemplo bueno ú malo sirve de imitación para aquellos que no tienen otro horizonte ante su vista que el señalando por sus antecesores.

Un observador puede ver bien claro que si la cadena se rompe al golpe del martillo la desunión igualmente principia en cualquiera otra dnde donde el licor empieza, porque el licor a más de envilecer desmoraliza y el hombre beodo es semejante

za de una bestia de carga: ¡¡Vá donde lo lleven!!

Ya está el hogar desierto, el padre gastando las últimas economías en la taberna, la mujer escudriñando los últimos encantos de su cuerpo que aún pueden ser bien pagados y los hijos soñando con alegría estúpida en la libertad prematura que van á adquirir y por detrás de ellos la vindicta pública pensando en estos próximos inquilinos del presidio de las bestias!

Y el mundo, lo que se llama sociedad, aristocracia, que dirán y que no son sino el conjunto de supercherías, de máscaras habilitadas, de explotación, de agio, de lujuria encubierta con las tónicas del beatífico por qué no decirlo de una vez, creyendo que se cumple implacablemente una ley inmutable, una ley de naturaleza y que lo que escrito está en los «códigos providenciales, escrito está.»

Resignación absurda Resignación maldita que os impone la burguesía para que seáis sumisos como las bestias de carga que jamás protestan del peso exorbitante que pone en sus lomos escuálidos sus amos que explotau hasta con el aire que respiran.

«Señ mansos, grita el lobo á las ovejas.»

«Señ caritativos, grita el necesitado á los pudientes.»

«No delatéis, grita el criminal al cómplice.»

«Dad á Dios lo que es de Dios, dice el pontífice: Yo soy su imagen.»

«Y al César, lo que es del César, dice el amo: Yo soy su enviado.»

«Amaos los unos á los otros, dice el odio sectario, desde la roca de Ebeso.»

Palabras textuales del genial Vargas Vila. Tal es lo que en resumen encierra ese vocablo que motejan:

«Resignación!

El pueblo tiene defectos gravísimos de educación, por esos defectos el pueblo es falso.

Tiene los sentimientos relajados. Es sanguinario. Es criminal.

Pueblo! He ocupado esta tribuna para decirlos vicios. No os alarméis pues de lo que voy á decir:

«¡Estáis con las manos llenas de sangre!!

En la última contienda civil, me refiero á la del 95, os he visto correr con el arma al brazo tras de vuestros hermanos. Os visto desgarrar sus carnes, como manadas de chacales que desearán satisfacer sus apetitos de bestias. Y todo eso para qué? ¿Para qué tanta muerte sin objeto? ¿Para qué penetrar al pantano para que después se os conozca que habéis rodado por el fango? Para qué..... Ah! Para servir intereses bastardos, para levantar hombres ávidos de figurar, y mandar. Hombres que se crearon en el estercolero y que por vosotros son hoy los jubilados del erario.

¿Y qué sacasteis de ellos? ¿Se os pagó siquiera medianamente vuestra inconciencia? No. Vosotros en monton eran conducidos á las zanjas común, mientras ellos se tapaban las narices teniendo vuestras emanaciones! Y mientras ellos celebraban en festines y banquetes el correr de vuestra sangre—rica en sabrosos y fecundos frutos—vosotros pensa-

bais en la inconsecuencia humana! Ah!..... y aquellos que antes se arrastraban á vuestros pies inmundos como vívoras. Aquellos que hicieron despertar en vuestras conciencias nacaradas ambiciones y sueños de grandezas. Aquellos que una vez dueños y señores del poder os olvidaron. Aquellos que no dieron tan siquiera una mediana legislación sobre el trabajo, ni establecieron una libertad de cultos amplia; os repudiaron.

Y mientras ellos paseábanse por plazuelas y avenidas en lujosas carretelas á ustedes se os cargaban de impuestos. Y mientras ellos paseaban sus apuestas figuras por calles y clubs, sudando de placeres y de ocio á ustedes, empuñaban, la azada, el pico; el formón, el batin y enseñábais vuestras manos callosas sudando por el trabajo y la fatiga. Oh! Pueblo inconciante, porque no sabíais que si hoy derrocaís á un Cáceres al día siguiente había un Piérola en el Poder.

La revolución social, la que opera de abajo arriba, la que sin utilizar un tiro convence y triunfa eso es lo que debéis emplear. Esa es la vuestra!

Por eso os digo que sois criminales, sanguinarios.

Por eso os digo que estáis con las manos llenas de sangre. ¿Ved lo que habéis sacado de encharcarnos?

Sois falsos, porque os engañáis asimismo.

Creéis en una fortaleza de carácter, en una independencia de miras, mientras vais vos mismo tramando vuestra ruina: llegada la hora de la prueba os volvéis vulgares.

Transigís con el credo de cualquier partido que os diga: «la coalición vuestra ayuda para ser grandes.....» vuestros candidatos serán los nuestros!

Y os dejáis engañar por ser diputados. Creis ingenuamente que una vez llegados al poder defenderéis los intereses del pueblo y os equivocáis.

I a política lo corrompe todo.

El hombre político no será jamás un ser independiente.

Vosotros sois una comunidad no un partido.

Ser socialista es ser humano.

El socialista político no es ya socialista. Es el hombre que oculta su ambición con la careta igualitaria.

No seáis políticos. Sed siempre hombres.

Y yo no considero hombre al ser que encadena sus actos por la perspectiva de un porvenir tranquilo.

Por eso sois falsos. Por eso tenéis los sentimientos relajados. Porque al engañaros engañáis á todos vuestros compañeros.

En el 1º de mayo, en esta fecha gloriosa, no debéis lanzar ni impresiones, ni maldiciones. Esta fecha equivale á una protesta, pero más que una protesta debe ser una promesa de que en el porvenir emendareis vuestros yerros.

Al enunciaros vuestros vicios con la sinceridad y fortaleza que lo acabo de hacer sólo he querido dejar constancia y os lo digo aquí.

¡Seréis en un día no muy lejano lo único que pueda considerarse como porvenir de un estado: seréis grandes!

Porque un pueblo que trata de sacudirse de sus defectos, va en camino de ser grande, probablemente fuerte, con seguridad único!

Voy á descender de la tribuna. Mañana cuando el vibrar de los clarines, al pasar de los siglos, os anuncie el socialismo, el más sublime resultado de la ciencia materialista, la más gradiosa concepción

del cerebro humano, pensad, que ha sido pequeño el camino recorrido si al terminarlo llegais á la tierra prometida por vuestras ideas y si en vuestro camino sólo habéis hecho combatir el mal, patrocinar el bien, predicar moral, donde no existía sino clericalismo estúpido, explotación atroz, ignorancia ápenante.

DISERTACION DEL OBRERO EDILBERTO SANTANDER S., DELEGADO DE LA "MUTUA DE ARTESANOS."

Obreros:

La protesta universal del proletario que por segunda vez repercute en el seno de las masas trabajadoras de esta Capital significa el reto con que todo un pueblo escarnecido y vilipendiado á cada instante quiere enrostrar las injusticias é iniquidades que sin miramiento de ninguna clase cometen los tiranos protegidos por la impunidad para conseguir el logro de sus más negras ambiciones.

Para el tirano la humanidad no existe el sólo, se conforma con tener sus áreas repletas de oro de ese oro que sella el obrero con el sudor de su rostro: para disfrutarlo á su antojo.

Mientras el pobre obrero sucumbe con su esposa é hijos atormentados por el flagelo del hambre que temerariamente nos azota sin que una voz de protesta se levante para que se combata la exterminadora epidemia, sin que una mano cariñosa y protectora lleve á los labios del moribundo el reconstituyente que ha de nutrir y confortar su anémico organismo.

Sin que el colosal número de víctimas, que ocasiona la terrible enfermedad alarme á sus victimarios, antes por el contrario lejos de condolerse aumentan con su despectivo desde los dolores y angustias de las víctimas.

Tal es señores, el destino del obrero que se refleja en el escenario de la vida con esos aterradores cuadros que día á día se hacen más negros y sombríos.

¡Ah! señores nuestros corazones y crujen y se desmenuzan dentro de nuestro propio ser, cuando consideramos que hay momentos y ocasiones en que tenemos que contemplar esos horribles dramas que con marcados tintes de locura se desarrollan con frecuencia en los hogares de las clases desvalidas, ocasionados por el hambre.

No obstante ese cúmulo de amarguras y calamidades que rodea á la clase obrera toda: se ha dicho que nunca ha estado mejor que en la época presente, puesto que se le ha proporcionado trabajo bien remunerado. Este es un sarcasmo que arranca una protesta formidable contra quienes sostienen semejantes falsedades.

Sobre este punto hubiera deseado entenderme para probar de una manera incontestable lo insignificante de los jornales que se les paga empezando desde el operario y terminando con el infeliz gañan, pero por apremio del tiempo sólo me ocuparé de este último por ser sobre quien caen con más rigor los duros azotes de la adversidad debido á su habitual ignorancia en que está sumido.

¿Sabéis cuánto gana un gañán? Su salario fluctua entre [80] y [8]. [1.20] ochenta y doce reales trabajando como bestias durante el día. ¿Esto es remunerar bien la pesada faena que ejecuta?

¿Podrá alimentarse como es de-

bido con ese mísero jornal, hoy en día que todo se vende á precios fabulosos?

¿Podrá satisfacer holgadamente las necesidades de su hogar y de su familia?

¿Podrá cambiar sus viejos harapos por otros nuevos que le permitan cubrir su desnudez?

¿Podrá pagar con puntualidad las nauseabundas é insalubres viviendas que se le alquila?

No señores, nada de esto podrá hacer con ese mísero jornal que lo reduce á la impotencia sus fuerzas instante por instante se agotaran hasta que el soplo helado de la muerte enfrie para siempre su torturado cuerpo haciéndolo desparecer del mundo de los vivos, dejando á sus desconsolados deudos en la más espantosa miseria. Creo señores que me escuchais haber trazado aunque á grandes rasgos lo insignificante del jornal que reciben estos infelices en recompensa muy desigual con su trabajo teniendo que con el afrontar las múltiples necesidades que se presentan en el curso de la vida.

Mientras al tirano burgues se le asegura su fortuna arrancada de los pulmones del trabajador y se le rodea de las garantías necesarias al pobre obrero padre de familia se le deja en el más cruel abandono entregado á los azares de su propia suerte.

¿Cuáles son las garantías que se le ofrece al obrero en el constante peligro en que vive espuesto en el campo donde actúa; absolutamente ninguna? La mayoría de los días no vemos que los periódicos registran en sus crónicas continuos accidentes del trabajo ya sea porque caen desde un alto andamio ó que se invalidan en los centros fabriles con que cuenta la Capital imposibilitándose si es que vive para continuar elaborando el pan en esos hornos que están constantemente ardiendo como los llamó un señor Diputado cuando se inició la discusión del famoso proyecto sobre el riesgo profesional y accidentes del trabajo en la Honorable Cámara de Diputados, y que resultó aplazándose así como se aplazan siempre las promesas que se le hacen á la clase obrera.

Desconociendo por conveniencia propia es: señor Diputado que de ese pan elaborado en esos hornos el obrero sólo recibe una insignificante cantidad como más adelante expuse cuando me ocupaba del gañán esto es para que no tenga violenta muerte. Como cuando un médico le suministra al paciente algún calmante para alargar de una manera ficticia los días de su vida. En suma lo que recoge el obrero de ese pan son las migajas, así como las recoge el can cuando caen de la mesa de sus amos.

¿Cuáles son pues las leyes de reglamentación del trabajo que pongan al obrero á cubierto de los continuos abusos y maquinaciones de que son víctimas?

¿Se procura acaso la disminución de horas de la pesada labor que se le impone?

¿Se procura aumentarles los jornales para aliviar su azarosa situación porque atravieza?

No señores, nada de esto se hace lejos de aliviarse se le redobla la carga todo sube al extremo de hacerse insostenible la vida. Y el salario permanece estacionario.

No se quiere comprender que para que funcione sin interrupción ese gran motor humano que hace evolucionar á los pueblos y dar vida á

las industrias necesita que no le falte el combustible necesario con que ha de alimentar esos calderos que se llaman estómagos para que no disminuya su fuerza con la que ha de empujarlos hacia el camino del progreso.

No se quiere comprender que hay que extirpar una vez por todas las calamidades que le rodean para que no flaquees su impulso vigoroso.

No se quiere comprender que si la falta por un momento ese combustible reventaran sus calderos cuyo estallido atronador sacudirá cual terremoto los empeterados corazones de los que conociendo sus efectos no atinaron ni quisieron conjurar los peligros de la hecatombe!

Lo que sí comprenden es que hay que equisimar al pueblo y mantenerlo en esa habitual ignorancia para que así no sepan defender sus derechos mil veces pisoteados, ni sean escuchados sus justos reclamos.

Lo que sí comprenden que á ese pueblo que le llaman soberano cuando pretenden encumbrarse á las alturas del poder hay que enganarlo con esperanzas y promesas que jamás se cumplen.

Y cuando ese pueblo pretende recordarle las promesas que le hicieron, le hacen enmudecer á fuerza de metralla. ¡Ah! pero ese pueblo alocado por la experiencia é ingratitude de sus prometedores no volverá á entorpecer sus callosas manos tomando votos para depositarlos en las ánforas en favor de candidatos que una vez que ven realizados sus deseos se olvidan de los compromisos contraídos para con el pueblo y lo que es más de los deberes que la humanidad misma les impone.

El día legrará en que ese pueblo hambriento y sediado de justicia en un arranque de locura traspase los límites de su mansedumbre y humildad, disponiéndose á romper para siempre las cadenas de la tiranía que le oprime para que no hayan más explotadores, ni explotados para que una nueva era de tranquilidad y bien estar vaya alumbrar con sus rayos de felicidad en la alborada del mañana los hogares de las clases desheredadas de la fortuna, así como el Astro Sol alumbrará á toda una humanidad hasta que se oculta en el ocaso. Entonces los fueros de la clase obrera serán respetados y acatados sus solicitudes. Entonces sus derechos no serán vulnerados y disfrutará de momentos de solaz, labrando con su trabajo honrado la felicidad de su familia.

Entonces reconquistar in las garantías que en un momento de demencia se dejaron arrebatar por la asucia y el engaño de los especuladores.

Glorifiquemos al radiante Sol del 1º de Mayo que nos ha hecho retemplar nuestros espíritus y unificar los sentimientos para congregarnos en este recinto y levantar el eco de nuestra voz en señal de protesta por las víctimas del hambre y el trabajo. Si mártires se les llama á los que mueren defendiendo una bandera en los campos de batalla, justo es que también le llamemos mártires á los que sucumben luchando por el pan en los campos del trabajo.

Afiancemos nuestros pasos llevados por guía la estela luminosa de la unión y defendamos con ahinco nuestra levantada causa que al fin de la jornada encontraremos el éxito de nuestros generosos y abnega-

dos esfuerzos.

DISERTACION POR EL COMPAÑERO LEOPOLDO E. URMACHEA EN HOMENAJE Á LA PROTESTA DEL 1º DE MAYO DE 1906, DELEGADO DEL "CENTRO DE PROCAGANDA SOCIAL."

Hacia la lucha en defensa de nuestro ideal, no es posible que la propaganda sea solamente llevada en la teoría.

Necesitamos algo más eficaz, por que si buenas plumas son el foco eléctrico de reflector constante tienen sus momentos de oxilaciones.

Es por no llenar la misión en todo su contenido del ideal futuro.

Verdad que la propaganda intelectual es el primer téniz por el cual han de pasar la selección de ideas nuevas, para colar todos los prejuicios adheridos á nuestros embotados cerebros.

Verdad que al desprendernos de nuestras viejas tradiciones, una por una nos costará algún trabajo ¿por qué? fácilmente no se destruye un árbol sin antes haber socabado sus raíces para poder sembrar la semilla roja de lucha por el ideal de Humanidad.

Algo más, nuestra propaganda debe ser por el hecho, no sólo con la pluma, me refiero á los compañeros que habiendo vislumbrado un futuro de redención, se encierran en su (yo) sin querer salir como vulgarmente se dice de sus (Casilla) es así como pretendemos dar el ejemplo. ¿No? así los ideales ganan muy poco ó casi nada unamos la teoría á la práctica; no deseamos que por la hora á lo que es la química sólo mi mente es que debemos movernos con toda la actividad de nuestras energías para que los compañeros obreros como nosotros fijen el ejemplo de la acción y la palabra.

Verdad que cuesta algún trabajo ir á luchar con personas casi analfabetas, pero he allí el sacrificio por lo que queremos y basta de almidaderas sociales.

Más genialidad más satisfacción, por nuestra labor Libertaria, nada de decepciones, nada de fuegos fatuos nada de cobardías por consideraciones sociales ó de familia cuando un luchador va: no sólo al terreno teórico si no del hecho pertenece á la Redención Social más que á la familia material su persona debe abstraerla de toda pretención odiosa, imitemos á Luisa Michel (nuestra virgen Roja).

Nuestros propagandistas de nuestras doctrinas de Humanidad, deben esperar todo lo malo, no sólo de burgueses y de autoritarios y de la negra falange de corona Krupada.

En nuestros mismos organismos sociales en nuestras filas obreras, vive el carnero, el moderno judas, refinado una especie de avchuchoneuro es muy difícil de conocerlo: porque mora en los campos, tanto en el de la burguesía como en el del proletariado, á esos vichos hay que aplastarlos en la primera ocasión en donde se inicie cualquier forma de lucha.

Teniendo en cuenta lo manifestado voy á explayar la forma como debemos ir á la propaganda por el hecho.

1º Con el periódico, el boletín y el folleto.

2º Con el libro forma de tomo y dando lectura á nuestros amigos, cuando podamos aprovechar la oportunidad, y en caso de no haberla,

buscarla uno mismo.

3.º La conferencia individual de persona a persona y cuando, se presenta una actuación como en la que hoy estamos, manifestar lo que sentimos y presentarnos tal como somos.

Hombres que deseamos emanciparnos queremos ser libres y por ser rebeldes luchamos no reconociendo más ley que la naturaleza.

4.º Dando formación e iniciando Centros de Estudios Sociales, Bibliotecas Obreras Sociológicas, para poder preparar lo que llamamos la conciencia obrera universal.

Nuestro deber de luchadores es no desmayar por los accidentes en la propaganda, «uno cien miles» que se presente.

¿Por qué? nos lanzamos a la vía Revolucionaria de la propaganda, para luchar caer o seguir adelante.

No nos imaginemos como muchos que deseando formar falange a lado de los revolucionarios han creído ser el émulo del consejero de Atahualpa aquel a quien los conquistadores atormentaban al igual que al bondadoso Inca (sin pasión de Chauvinismo lo digo) y cuando en el instante más agudo de sufrimientos, ocasionados por la tortura que le aplicaban, iba adelantando a sus compañeros de prisión. Atahualpa leyendo en sus ojos, de aquel hombre débil le dijo:

«¿Crees tú por ventura que yo estoy en un lecho de Rosas.»

Así como fiel retrato del consejero del Inca existen muchos de los propagandistas en el ideal a la menor insinuación de un obstáculo creen todo perdido y abandonan el campo de la propaganda por el hecho o más bien dicho llevada a la práctica trabajo.

Y si aún resisten y siguen en la lucha, lo hacen solamente detrás de un periódico, y aún así, casi eventualmente disimulando poder probar a los compañeros que están en la brecha.

Los tipos de esta calidad abundan en el campo revolucionario.

No compañeros no debemos estacionarnos en ese método de lucha, nuestra misión es de agitarnos en todo sentido, en todo lo que nos permita nuestras relaciones sociales personales por el bien de todos nosotros y de la Humanidad en general.

La preparación del porvenir es de las que trabajan en organizarse grupos desde ahora en reformarse ellos mismos y en luchar en todo terreno.

Porque si la ignorancia, la miseria, la cordedad de espíritu permite y tolera que el holgazanes burgueses, nos roben y no exploten es por perder nuestro tiempo riñéndonos al «Dios Baco» y despreciando a Némesis—la «Diosa Vengadora.»

Muchas personas, que se jactan de serias y bien informadas, creen que las luchas sociales en la propaganda actual obedece a que algunos ayudadores de oficio mueven el asunto o algunos renegados, no nada de aquellos, es la necesidad que nos obliga a reflexionar a discernir a analizarlo todo a saberlo todo y ¿por qué? por que el Derecho a la Ciencia lo tenemos todo ser humano sin excepción de persona.

Si es verdad que hay quienes monopolizan todo, en la sociedad actual

no nos extrañe si no se pone a venta el «aire» y el «sol» ó una contribución a aspirarlo ó calentarse con los rayos de Febo es porque Natura, puede más que todas las leyes artificiales del hombre.

Bien si queremos demostrar por las palabras el reconocimiento de la verdad del ideal que sustentamos, no debemos estancarnos en lo que se llama Socialismo, avancemos más allá Socialismo, no es más que un estado transitorio el cual esta en algunos países implantándose las escuelas socialistas se combaten entre si la idea libre no es más que una sola en la amplitud de la palabra libre para vivir, libre para trabajar, libre para comer, libre para vestir, libre para amar, libre para luchar arrancando los secretos a la Ciencia Mundial.



Centro Socialista 1.º de Mayo

Tal es el lema que lleva una nueva sociedad de obreros avanzados que se han organizado en una colectividad de lucha y propaganda en favor de la Cuestión Social figuran socialistas de diferentes escuelas, los hay autoritarios, legalitarios y algunos socialistas libertarios.

En Lima, el domingo 29 de abril del proximo pasado, se instaló a la vida oficial social, en el cual tomaron parte dos compañeros libertarios que alentaron con su palabra, manifestando a los del centro—no se estacionaran sólo en la idea socialista, si no que avancen más adelante para llegar a comprender la doctrina libertaria. Entre los trabajos de la velada de instalación, publicamos el del compañero obrero José Barrera, activo luchador

Señor Presidente:

Señores socios consultores:

Señoritas:

Señores:

Obligado por mi deber, vengo a ocupar esta tribuna, no a hacer lujo de datos oratorios que mi humilde condición de trabajador, no puede poseer sino a expresarnos en el lenguaje franco y sencillo del obrero, la grata impresión que experimento al encontrarme en el seno de los que prácticamente se preocupan de aunar sus esfuerzos a fin de demoler la dura roca que sustentada por la ignorancia, la tiranía y el fanatismo obstaculiza haciendo escabroso el maravilloso sendero del progreso que irradiado por la antorcha luminosa de la civilización, debe conducirnos, a la mansión bendita de la verdad, que es la expansión del bienestar universal, y donde la vía está expedita a todas las aptitudes; donde no hay oprimidos ni opresores, explotados, ni explotadores; donde reina la luz, la igualdad, la fraternidad, donde todos tienen derecho a la vida; pues el pan es para todos.

Sacudir la decidia é inercia, que tiene enervadas nuestras vitales energías, sacrificándole todo; absolutamente todo; a hacer prácticos, en la lucha abierta con el mal, los ideales de equidad y justicia que deben prevalecer, es lo que nuestras

conveniencias particulares nos aconseja; lo que la dignidad de hombres nos impone.

Arrancar el trabajo de las criminales garras de la especulación, poniendo fin a la explotación inhumana é inhumana, que hace el fuerte del débil, destruir la tiranía, combatir el despotismo, estrigar criminales egoísmos torpes y ridículas preocupaciones: he ahí la misión, de los soldados avanzados del progreso. Misión bendita que exige la cooperación de todas las irradiaciones de la inteligencia en caminadas al bien, sea cual fuere el lugar que ocupen en el concierto universal, pues la redención de la parte de la humanidad que sufre, no es, no puede ser labor de una colectividad social; es obra del progreso, de la ilustración, de la unión de todas las entidades sociales que sufren las consecuencias de la mala organización social, en pos de la fraternidad universal.

Pero es necesario unir a la palabra la acción; pues a nuestro juicio; no basta que nuestros compañeros (almacenen bastos conocimientos es necesario aplicarlos), de una manera práctica y que esa aplicación positiva y provechosa haga de cada víctima de las injusticias sociales, una entidad útil a la causa de la justicia que como en otra ocasión he dicho es la causa de la Humanidad.

Es necesario «arrostrar, persistir, perseverar, ser fiel asimismo «tomar a brazo partido la causa, «asombrar al peligro por el poco «temor que nos infunde.

Nada de ficciones que amortiguen la evolución, nada de cantenitos, ni de mascaritas, nada de rodeos, ni encrucijadas. En esta formidable lucha, entre los verdugos y sus víctimas, entre la opulencia y la miseria, no hay transición posible, hay que vencer ó ser vencidos. Por esto los hombres desmoralizados por el lucro, que doblan el espinazo ante la promesa—moneda que se le presenta, los cobardes, que quieren sacar el fuego por mano ajena, los que primero se preocupan del Yó, sin tener en cuenta el Nosotros entorpecen la acción, son impropios para la lucha por la redención social, no pueden consagrarse al servicio de su propia causa que es la de los demás, es decir a scudir las pesadas cadenas con que nos tienen ligados la tiranía política, la tiranía social y la tiranía eclesiástica»

En el orden político somos una manada de ilotas que debemos obedecer a todo, pagarlo todo, y soportarlo todo.

En el orden social somos una raza despreciable que todo lo produce pero que nada posee, edifica pero no tiene donde vivir; teje pero no tiene con que vestir; siembra se desvela y cosecha la cementera pero le es imposible comer; imprime periódicos, hace libros pero no puede ilustrarse ¡vegeta en la tenebrosa noche de la ignorancia! En el orden eclesiástico una jauría de imbeciles supersticiosos que por temor a las penas del infierno soportamos con resignación que se adueñen de nuestro sudor, nos aconsejan la humildad y ellos son soberbios y vanidosos; nos predicaban que la pobreza es una virtud, pero ellos se enriquecen sin trabajar, nos dicen que debemos amar a nuestros semejantes, pero ellos nos ahorcarían con su santa humildad si pudieran sacarnos una peseta.

Si este es el orden social actual. ¿Cuál nuestra áncora de salvación? El Socialismo mágico ideal. ¡Todo

abnegación, todo sacrificio, amor, unión, fraternidad, el mundo convertido en una sola familia.

Fuera asesinos de la Humanidad; fuera sindicatos de ladrones legales; fuera holgazanes con derechos divinos.

El porvenir nos pertenece.

Erogación voluntaria

Necesario Urmachea S. 5., José Vivas 10, Juanito Cuneo 20, Pedro Quintana 15, Neptalo Martínez 20, Nico Villanes 20, Zavaleta 02, Daniel Valle 20, Arturo Dias 40, Ruperto Vallejos 20, Ignacio Loyola 30, José Pinto 10, Al. Chumpitaz 10, E. Canales 10, E. Zevallos 10, F. Diaz 06, F. Gonzales 05, P. Salazar 10, P. Ayala 06, J. Martínez 10, M. Gutarra 10, Obrero eléctrico 10, Carlos Wenglet 10, F. Rodríguez 10, C. Pachas 10, Santiago Reyes 5, O. Redil 04, Mariluz 05, Luis Germano 10, Mogaburu 10, Teodomiro Rodríguez 10, M. Román 06, C. Dávalos 06, L. Ibarola 06, P. Chavez 06, D. Chamorro 06, M. Peña 06, A. Espinoza 06, M. Guerrero 05, E. Venturo 05, Luis García 06, Federico Albaro 05, R. Rojas 10, Albuja 10, Juan Balbín 20, Guillermo de la Torre 20, E. Rosas 10, A. Barrerecha 05, B. Hernández 10, H. García 10, Gabi no 05, N. Rodríguez 10, S. Ortega 05, A. Bustamante 10, E. Rodríguez 10, Luis Cuffini 06, A. Gonzales 03, Ozambela 02, M. Timorán 10, Ismael Gacitúa 20, Francisco Figueroa 40, Lucas Lanza 20, Deciderio Alegre 20, Gregorio Chavez 15, Manuel Fernández 15, Aurelio Fernández 20, Marcelino Figueroa 10, Ernesto Nuñez 10, Manuel Morote 10, Leonardo Herrera 10, Antonio Poma 10, Daniel Sarmiento 10, Albara Alcedo 20, Felipe Saldañña 05, Carabájo 10, Antonio Peña 05, Teófilo Lostarnao 10, A. F. 20, J. Sanchez 10, L. Anicama 10, J. Ramirez 60, E. Oliva 05, Xivarola 05, Manuel Condomarín 10, Máximo Condomarín 05, Samamé 05, E. Portilla 40, R. Osoros 10, A. P. 20, S. Ch. I. 20, Iglesias 10, C. Mendoza 20, M. Orellana 20, Teófilo Chavez 20, Juan Velarde 15, Leon Isarra 10, O. Herencia 10, M. Solís 10, M. T. Rivas 10, Julio Peña 10, G. Benites 20, J. Salas 10, M. Murillo 10, L. Carrion 10, P. Zavala 20, A. Revollar 10, T. Sanchez 10, Vieri 05, Lucas Bracho 10, Gregorio Reoencu 10, Pedro Maya 10, Godofredo Oliva 10; Pedro Reyes 10, Pedro Miranda 10, Evaristo Barrera 20, Teodoro Malca 20, Ramon Perez 20, José Barrera 40, Guillermo Ulloa 20, Victor Gonzalez 20, César Perez 10, José M. Cossio 10, A. Mejía 10, Enrique Cabrera 10; La Estrella del Prado 20, Un anarquista 09, El Hambriento 5.—Suma total S. 26.

ANUESTROS AGENTES y LECTORES

Avizamos que hemos recibido reclamos por la demora en la entrega económica; por lo tanto los lectores que no vean consignados sus nombres, es por no haber recibido su erogación directa, ni indirectamente, lo mismo le decimos a nuestros agentes que tengan algún dinero depositado en su poder, deben entregarlo en el menor tiempo posible para bien de la propaganda.

La Administración.